
JAMAIS SANS MA TENTE

J’ai pour habitude de faire une photo de chacun 
de mes bivouacs. En plus de quatre décennies la 
collection est déjà bien étoffée et continue encore à 
s’agrandir, quel beau terrain La Réunion!
Camping à la ferme ou dans un jardin avec grand 
confort…et réveil au chant du coq ;
au cul de la voiture pour être d’attaque au petit matin 
au départ du sentier ;
sur le dernier terrain à peu près plat trouvé avant la 
nuit que ce soit une prairie ou une forêt si possible 
à proximité d’une rivière, une nuit sous la tente c’est 
l’assurance d’un grand moment qui va se graver dans 
la mémoire. C’est l’exact opposé d’une nuit anonyme 
passée dans le premier hôtel bon marché déniché à  
la sortie de l’autoroute.
Je vous l’avoue, la durée du sommeil n’est pas 
garantie ni même le confort d’un « bultex ».
Mais se réveiller avec la Nature, au chant des cailles, 
des pétrels ou des tuit-tuits vaut bien quelques menus 
désagréments.
Comment une si fine toile protège de la fraicheur, de 
la pluie, des moustiques et autres indésirables tout 
en laissant errer un petit courant d’air bienveillant et 
les bruits de la vie nocturne ?
En plus du duvet et du tapis de sol, prenez  un petit 
livre (S. Tesson et J.L Etienne sont des bons choix 
pour leurs expériences en la matière) ainsi qu’une 
lampe frontale.
Alors que ce soit pour les vacances ou le temps d’un 
week-end, seul, en famille ou entre amis…pourquoi 
pas en participant à la dératisation à la Roche Ecrite 
n’oubliez pas votre tente.
Souhaitons également de nombreux bivouacs aux 
nouveaux venus à la SEOR, salariés, services 
civiques, stagiaires et adhérents.
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LES BRÉVES DE LA SEOR ACTUALITES
Arrivée de nouvelles recrues à la SEOR

Dans quelques semaines la SEOR va augmenter 
ses effectifs en recrutant trois Volontaires Service 
Civique qui viendront prêter main forte au Centre 
de soins (Eléa Verbruggen), à l’équipe Papangue 
(Christelle Yeung Shi Chung) et à l’équipe Tuit-
Tuit (Manon Ducrettet). Nous leur souhaitons la 
bienvenue et nous espérons que leur passage 
sera, pour eux, une expérience riche et agréable. 
Bien sûr, ils se présenteront ultérieurement dans un 
prochain Chakouat.

Et si on parlait d’espace
 
Une éclipse Lunaire a eu lieu dans la nuit du 27 au 
28 juillet pour rester dans le thème de l’astronomie 
Monsieur Guy Pignolet nous propose ce mois 
quelques livres à lire sur l’espace.

* Scott Kelly, "Mon Odyssée dans l'Espace, 340 
jours en orbite", Editions Les Arènes, 2018. En 
alternance d'un chapitre à l'autre, en un peu plus 
de 500 pages, il raconte d'une part sa vie depuis 
son enfance de très mauvais élève jusqu'à devenir 
l'un des astronautes américains les plus qualifiés, 
et d'autre part tous les détails de son vol d'un an à 
bord de la Station Spatiale Internationale en 2015 
et 2016.

* Conquête spatiale, Eldorado du 21ème siècle 
et nouveau Far West, de Marcello Coradini. FYP 
Editions, 2018. Une chronologie bien racontée 
des débuts de l'aventure, suivie d'un panorama 
des activités spatiales actuelles, en particulier 
celles des acteurs privés des GAFA. En lisant les 
dernières pages de ce livre, on se plaît à imaginer 
qu'aux antipodes de la Silicon Valley, La Réunion et 
les Réunionnais auront un rôle mondial.*
  
* Jacques Arnould, et "La conquête spatiale 2.0", 
aux Editions Le Pommier, avril 2018, sous un titre 
que je n'aime pas mais qui est la responsabilité 
de l'éditeur : "Oublier la Terre". En fait, dans son 
livre, mon ami Jacques Arnould, chargé de mission 
au CNES sur les aspects éthiques de la conquête 
spatiale, parle plutôt des possibilités imminentes 
pour "augmenter" la Planète Terre, grâce aux 
ressources du système solaire, en espérant que 
les crises de civilisation actuelles ne seront plus 
bientôt qu'une mauvaise parenthèse dans la belle 
histoire d'une Humanité qui se trouve aujourd'hui 
devant des choix majeurs. Le livre est très bien 
écrit, remarquablement documenté, agréable à lire, 
et je ne peux que le recommander.

Guy Pignolet 
CHAKOUAT n°602

Réhabilitation des plages de pontes 
des tortues marines

De nouveaux ATELIERS DE PRODUCTION DE 
PLANTS (semis, boutures) qui se déroulent sur 
l'arrière-plage de Kelonia (en amont de la route 
nationale, au niveau du site revégétalisé). 
Ces ateliers nous permettront de préparer les stocks 
de plants qui seront plantés sur les deux prochains 
sites (Trois-Bassins et St Leu) en fin d'année 2018. 
 
Les dates proposées (au choix) pour les ateliers de 
PRODUCTION sont les suivantes : 

- lundi 23 juillet 2018 de 9h à 12h ;
- samedi 28 juillet 2018 de 9h à 12h ;
- mercredi 1 août 2018 de 9h à 12h ;
- mardi 7 août 2018 de 9h à 12h ; 
- dimanche 12 août 2018 de 9h à 12h ;

Lieu de rendez-vous : Parking KELONIA
 
Ces ateliers nécessitent d'être équipés en eau, 
contre le soleil et de se munir de chaussures 
fermées. 
 
Nous vous prions de bien vouloir réserver vos dates 
de préférences pour des raisons d’organisation à 
l'adresse suivante : leopairain@cedtm-asso.org en 
précisant le nombre de personnes (dans la limite 
de 30 places par atelier). 
 
Pour retrouver toutes les informations sur le projet : 
http://cedtm-asso.org/vegetation/

PAIRAIN Léo
Chargé de mission " Réhabilitation des plages de 
pontes des Tortues Marines"



ACTUALITES
Exemple des bienfaits de la  
dératisation sur un atoll du pacifique 

Le «Island conservation» à dératisé un atoll de 
Palmyra, refuge national et laboratoire naturel situé 
à 1600 Km de Hawai.
Les scientifiques ont pu mesurer à l’échelle d’une 
«île» les effets de l’élimination du rat.
Cet atoll est un haut lieu de nidification d’oiseaux 
marins et une des rares forêts tropicales à Pisonia 
Grandis, arbre indigéne de la zone. Elle abrite 
également une espèce de Gecko, neuf espèces de 
crabes terrestres et des insectes.

Les rats présents prédataient les oeufs et les 
poussins des oiseaux nicheurs et dévoraient les 
semis des plantes indigènes. Avant l’enlèvement 
des rats aucun plant de Pisonia Grandis n’avait été 
retrouvé sur les parcelles de recherches.
Aprés l’enlèvement des rats les scientifiques 
comptaient en moyenne huit plants par mètres 
carré, le nombre de plantes a également augmenté 
: 140 avec les rats et plus 7 700 sans les rats. La 
forêt de Pisonia étant de nouveau présente les 
oiseaux marins ont retrouvé un lieu de repos et 
de nidification et fournissent en nutriments le sol 
avec leur guano. Deux espèces de crabes ont 
également été observées pour la première fois à 
Palmyra. «A l’ére des préoccupations bien fondées 
concernant l’environnement, la réponse de Palmyra 
à l’éradication des rats introduits nous rappelle la 
résilience des écosystèmes intacts et nous donne 
l’espoir d’un avenir meilleur» Alex Wegmann 
directeur du programme Palmyra.

La plus grande barriére anti-chat du 
monde !

Cette fois il ne s’agit pas de protéger les oiseaux 
mais les marsupiaux endémiques de l’Australie.
Cette barrière de 44 Kilomètres ferme un sanctuaire 
de 94 Kilomètres carrés.

Info Utile 

Après Hawaï en 2016, la France accueillera le 
Congrès mondial de la nature de l'UICN 2020 : 
Parc Chanot, à Marseille, du 11 au 19 juin 2020
https://www.iucn.org/fr/news/secretariat/201805/
la-france-accueillera-le-congr%C3%A8s-mondial-
de-la-nature-de-luicn-2020 

10ème édition du "Jour de Sport-
Santé" à Saint-Paul, le 2 septembre 
2018
Nous recherchons 5 ou 6 bénévoles pour la tenue 
de stands à l'occasion de la manifestation familiale 
et sportive organisée par l'Office Municipal des 
sports de la ville de Saint-Paul. 

La SEOR aura à cette occasion deux stands, un 
sur le site principal au front de mer et un autre sur 
le site secondaire à la Cocoteraie. C'est pour cela 
que nous comptons sur vous pour aider à la tenue 
de stand. Même ceux qui n'ont pas encore tenu de 
stand sont les bienvenus, il y a toujours un "ancien" 
en tant que responsable pour accompagner. Les 
stands seront ouverts au public de 10h à 17h, le 
dimanche 2 septembre 2018.
Pour vous faire connaître et/ou pour toute 
information complémentaire, contacter André 
Fleurence: afleurdebois@gmail.com

Les chats sauvages chassent environ 1 million 
d’oiseaux indigènes par nuit en Australie et ont 
causé l’extinction de 20 espèces indigénes depuis 
leur introduction.
Les défenseurs de l’environnement comptent 
réintroduire onze espèces de Marsupiaux menacés 
d’extinction après avoir piégé plus de cinquante 
chats sauvages présents sur la zone.
Cette opération terminée, ce refuge sera la plus 
grande zone débarrassée des chat de l’Australie 
continental.
Une grande victoire pour les espèces indigènes 
menacées à cause des prédateurs introduits.

Août 2018 3



VISITE DU PREFET
Visite du Préfet de la Réunion à la SEOR

Malgré plusieurs reports indépendants de notre volonté mais 
justifiés par l'actualité, M. le Préfet de la Réunion - Amaury 
de Saint-Quentin - et le secrétaire général de la préfecture - 
Frédéric Joram - ont répondu à notre invitation le 18 juin après 
midi.
Accueillis par les représentants du Conseil d'administration et 
du personnel présents ce jour là (une dizaine de participants), 
cette visite a été plus "intime" que protocolaire, nos deux 
visiteurs étant arrivés seuls avec leur chauffeur. 
La SEOR  leur a été  présentée en insistant sur 3 points 
particuliers :
- la pollution lumineuse et les conséquences sur les oiseaux 
marins,
- la problématique du contrôle des rats en milieu agricole et 
naturels,
- la problématique de l'errance animale : chiens, chats, animaux 
domestiques et nouveaux animaux de compagnie.

L'entretien a permis d'informer le Préfet et son secrétaire 
général des problèmes rencontrés sur ces sujets et sur la 
protection de la biodiversité en général. 

Le dialogue questions/réponses a été constructif 
et riche pour les deux parties.
La rencontre s'est poursuivie par la visite du 
centre de soins ; et malheureusement, l'heure 
tardive et les conditions météo n'ont pas permis 
d'organiser un lâcher de puffin initialement prévu.
Tout s'est terminé en nocturne par quelques 
samoussas, bonbons piments; ... et un pot sans 
alcool .... bien sûr.
Nous espérons que cette visite et  les informations  
fournies sauront faire leur chemin auprès de ces 
importants responsables de l'Etat dans notre 
département ..... à suivre !!

Ch. Léger

Photos : Bérangére Didier et Steve Augiron

CHAKOUAT n°604



VISITE DU PREFET NSL 2018
Petit Bilan de la 10 éme édition des 
Nuits Sans Lumière pour la SEOR 

Les Nuits Sans Lumière (NSL) se sont déroulées 
du 05 avril au 29 avril 2018. Pour la 10eme édition 
les NSL ont duré un peu plus de trois semaines soit 
vingt-cinq nuits.

Côté Education à l’environnement :

En trois semaines le pôle ERE de la SEOR est 
intervenu dans neuf écoles différentes réparties sur 
six communes.
Un total de dix-sept classes de la Moyenne Section 
au BTS pour environ 480 élèves ont été sensibilisés 
sur la problématique des échouages de pétrels et 
les oiseaux marins nicheurs de la Réunion.
Les classes ont d’abord suivi une intervention en 
salle leur expliquant ce qu’est un oiseau marin, 
la vie du Pétrel de Barau, la problématique de la 
pollution lumineuse ...
La deuxième partie de l’animation se passe en bord 
de mer. L’animateur amène un ou plusieurs pétrels 
et les montre aux enfants toujours très contents de 
pouvoir voir de leurs propres yeux de véritables 
oiseaux marins uniques au monde. Puis vient 
l’heure du relâché où les jeunes Pétrels de Barau 
retournent à la mer. Bien entendu cette partie 
ne peut se dérouler sans la coordination entre le 
centre de soins et l’animation. Cette année ce sont 
donc dix-huit relâchés qui ont été effectués avec 
des classes pour environ trente oiseaux marins qui 
ont pu rejoindre leur milieu naturel.

Coté Centre de Soins :

Bien sûr nous ne pouvons parler des Nuits sans 
Lumiére sans parler du Centre de soins de la SEOR.
Cette année ce sont 960 pétrels qui ont été signalés 
au CDS avec prés de 89% d’entre eux qui ont pu 
être bagués et relâchés. Le nombre d’oiseaux 
recueillis est légèrement plus faible que les années 
précédentes car cette année le mois d’avril a 
commencé par une pleine lune et s’est terminé par 
une autre pleine lune. 

Une dizaine de bénévoles très actifs sur toute 
l’île se sont impliqués pendant tout le mois pour 
récupérer les oiseaux dans les postes relais, les 
examiner, les baguer et les relâcher. A cela nous 
ajoutons une trentaine de bénévoles occasionnels 
qui ont également assuré la prise en charge des 
oiseaux.
Deux relâchés ont également été organisés par 
le CDS en partenariat avec la commune de Saint-
Denis pour sensibiliser plus de 300 élèves.

Nuits sans lumiére en Général : 

Au total ce sont cent-soixante partenaires associés 
à cet évènement et le nombre de participants 
augmente chaque année.
Pour cette dixième édition, cents trois évènements 
ont été organisés autour des NSL sur treize 
communes différentes.
Autant dire que c’est un évènement local qui prend 
de plus en plus d’ampleur au fil des ans.

Photo : Serge Garnier
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TEMOIGNAGE

CHAKOUAT n°606

Préservation du Tuit-tuit. 
Témoignage de Chantal, dératisation du week-end du 9 et 10 juin

En tant que bénévole à la SEOR depuis quelques années, je viens de 
me lancer dans un week-end de dératisation avec l'équipe chargée du 
Tuit-tuit à la Roche-Ecrite.
J'avais attendu d'être en forme physiquement car j'avais entendu "les 
anciens" dire que c'était physique.

Du coup, je n'ai pas trouvé cela exactement dur !

On monte de Mamode camp au niveau du gîte, lever tôt, départ 7-8h. 
Arrivé au camp, on prépare les blocs de raticides, on déjeune et en route 
par équipe de 2 à 4 personnes sur les différents trajets.

Marche de 5 à 30 min pour arriver sur les zones cibles, puis la distribution 
de petits blocs d'alimentation pour lutter contre les rats commence. Douze 
blocs à droite, douze blocs à gauche au lance-pierre, vérification des 
postes fixes pour changer les raticides puis marche jusqu'au prochain 
poste, à 30 mètres environ ! Au total, 30 postes sont ainsi ravitaillés. On 
était chargé de 10 kg de raticide au départ, on revient à vide.

Le soir vite venu, repas en commun préparé par l'équipe SEOR, moment 
de détente convivial très agréable. Puis dodo sous tente, avec duvet 
bien sûr car les hauts, à cette époque ne sont pas tendres.

Le matin, petit-déjeuner préparé par l'équipe, et nouveau trajet de 
dératisation. Déjeuner sandwich personnel puis descente au parking, 
avec un peu de chance on aperçoit un Tuit-tuit qui nous remercie sur le 
chemin !

Voilà le programme de ce week-end sympathique au grand air pur de 
la forêt, au "fait frais" et dans une ambiance amicale, tout en faisant de 
l'exercice ! Que du bonheur et la recette miracle pour rester en bonne 
santé !

Je vous invite à vous joindre à nous, mais attention, quand on y goûte, 
on risque d'y retourner, c'est ce que je vais faire !

A bientôt,

Chantal Costa



DERATISATIONTEMOIGNAGE
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DOSSIER NACDOSSIER NAC

CHAKOUAT n°608

Dans le dernier Chakouat sorti en mars 
dernier nous vous présentions les chiffres 
de récupération des N.A.C. (Nouveaux 
Animaux de Compagnie) que le centre de 
soins gère, non sans peine, depuis 2012. 

Pour rappel, en l’espace de six années, les 
chiffres ont explosé malheureusement… 7 
individus ont été gérés en 2012 et en 2017 
nous étions à 83 animaux dont des reptiles et 
des rongeurs ! Et tout ça sans communication !

Fin mai, Sam et moi-même avons passé 
la pré-commission pour nos certificats 
de capacité d’espèces domestiques 

et non-domestiques ainsi que pour l’ouverture d’un centre de récupération des N.A.C. 
(présenté également dans le dernier Chakouat). Nous avons eu un avis favorable et attendons 
désormais la décision finale de la commission préfectorale qui aura lieu dans l’année. 

Actuellement, deux volières extérieures sont occupées par ces animaux. Depuis le début du mois de 
juillet, nous sommes à une dizaine de N.A.C pris en charge. Abandons à cause des vacances ? Animaux 
égarés involontairement? Volontairement ? Nous n’aurons jamais  de réponses à nos questions. 

Problème désormais pour le centre de soins… Trouver des familles d’accueil pour ces animaux 
dont nous n’arrivons pas toujours à retrouver les propriétaires. Certains adhérents et salariés sont 
déjà devenus des familles mais cela ne suffira pas vu les chiffres en constante augmentation. 

Pour pallier à ça, des documents comportant des certificats de transfert ainsi qu’une charte 
d’adoption sont en cours d’écriture et seront présentés dans peu de temps aux potentielles nouvelles 
familles d’accueil. 

Du coup, pour celles et ceux souhaitant adopter un animal de notre centre de récupération des 
N.A.C., sous quelques conditions minimes pour les adoptants mais essentielles pour nous, 
n’hésitez pas à prendre contact avec nous dès maintenant via mon mail : tourmetzj@seor.fr ! 

A trés vite

Julie

Petit aparté : Si vous observez des N.A.C. dans le milieu naturel sans possibilité de les récupérer, n’hésitez 
pas à les signaler sur le site Faune Réunion :

https://www.faune-reunion.fr/



DOSSIER NAC

Photos : une Calopsitte (à gauche) et un Gris du Gabon (à droite) qui ont déjà trouvé leurs nouvelles familles 
récemment

Photo : une jeune Amazone à front bleu en cours de soins, qui a peut-être passé les mois de juin et juillet 
devant la coupe du monde de foot car, entre des « coucou » « allo » et « wazaa », elle aime entonner des 
morceaux de la Marseillaise ! 

Photos : Julie Tourmetz
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DAMIEN CHIRON

CHAKOUAT n°6010

Bonjour à toutes et à tous !

Fraichement arrivé à la SEOR en avril 2018 après avoir déposé un congé sans solde auprès du Groupe 
Ornithologique des Deux-Sèvres (GODS), je viens à remplacer Thibaut Couturier en tant que coordinateur 
local du programme FEDER « Ecologie et Conservation du Papangue ».

Originaire du Marais poitevin et de ses plaines avoisinantes à perte de vue, le terrain en milieu escarpé et 
au relief marqué est une grande première, tout comme le Busard de Maillard ; espèce qui m’était inconnue 
avant mon arrivée sur ce caillou. 

J’ai en revanche pu côtoyer au cours de plusieurs saisons de nidification, trois de ses « cousins » nicheurs 
en métropole (le Busard cendré, le Busard des Roseaux et le Busard Saint-Martin) en œuvrant à l’étude et la 
protection de leurs nichées soumises aux travaux agricoles en plaine céréalière intensive. 
Cette passion pour l’ornithologie a débuté relativement tôt en m’étant initiée par mon père et mes oncles que 
je suivais gamin lors des sorties nature, de chasse et de pêche. En grandissant, j’ai très rapidement préféré 
les jumelles et la longue-vue au fusil, et ai eu la chance de faire de l‘ornithologie mon métier en débutant un 
contrat au GODS.

Lors de ce contrat, j’ai eu l’opportunité de réaliser en parallèle un diplôme de l’Ecole Pratique des Hautes 
Etudes (EPHE) sur la Chevêche d’Athéna et le Petit-duc scops avec le Centre d’Études Biologiques de Chizé 
(CEBC) et le Centre d’Etudes Fonctionnelles et Evolutives (CEFE) ; deux unités du CNRS en recherches 
appliquées. Cette expérience a entre autres été 
l’occasion de travailler entre le monde de la recherche 
scientifique et le milieu associatif, partenariat étroit que 
je m’efforce de défendre et de développer aujourd’hui 
au regard des compétences complémentaires entre 
des structures qui œuvrent pour un objectif commun.
 
C’est en tout cas dans ce contexte là que j’ai pu 
travailler plus récemment sur un programme de 
recherches visant à étudier l’impact des grandes 
infrastructures (éolien, autoroute, bâti) sur la grande 
avifaune de plaine céréalière, à savoir : le Busard 
cendré, l’Œdicnème criard et l’Outarde canepetière. 

Maintenant, l’objectif premier de ce programme sur 
le Papangue va être d’apprendre à mieux connaitre 
cette espèce endémique au statut de conservation 
précaire pour mieux la protéger. Suivi des couples 
et de leur nid, étude du régime alimentaire, baguage 
et marquage des individus, pose de GPS sont 
entre autres au programme… Porté par un comité 
scientifique, ce programme d’études au service de 
la conservation s’avère intéressant et enrichissant. 
J’espère pouvoir échanger avec vous sur ce sujet et 
plus généralement autour de notre passion commune 
qu’est l’ornithologie !

Naturellement, 
  Damien Chiron



DAMIEN CHIRON ESTELLE DUCHEMANN

Bonjour à tous,

Pour ceux d'entre vous qui ne me connaissent pas déjà, 
voici une petite présentation dans le Chakouat !
Embauchée depuis Mai au sein de la SEOR, j'ai intégré 
l'équipe Tuit-tuit (dont les membres sont joliment 
appelés "les Rocheux") afin de participer aux actions 
de conservation et de connaissance sur cette espèce. 
Ceux qui ont participé à la dératisation en 2018 savent 
que je suis notamment en charge de l'animation des 
chantiers de dératisation à la Roche-Écrite.
Avant d'être salariée à la SEOR, j'ai pu découvrir grâce 
au bénévolat le Tuit-tuit, le travail effectué par les 
Rocheux, mais aussi les conditions en forêt tropicale 
humide à la Réunion : pluie et dénivelé sont au rendez-
vous !

Ici, les paysages rencontrés ainsi que les problématiques 
faune/flore sont assez différentes de ce que j'ai connu en 
Île-de-France (à ne pas confondre avec l'Île Maurice…). 
En tant que chargée de missions dans une association 
de l'Essonne, j'ai assuré l'animation de site Natura 
2000 (=milieux naturels d'intérêt européen) ainsi que 
du groupe herpétologique. En parallèle, des missions 
d'expertise faune/flore ou de suivi m'ont été confiées. 
J'ai ainsi cultivé un profil naturaliste généraliste, ainsi 
qu'un goût pour le travail avec les bénévoles.
Ici, mes premiers pas à la SEOR ont été riches en échanges grâce aux bénévoles mais aussi à mes collègues, 
dont la motivation et l'implication  permettent de mener les actions de sauvegarde à la fois efficacement et 
dans la bonne humeur !

Je vous dis à bientôt à la Roche-Écrite ou à la SEOR pour préserver les oiseaux de la Réunion (mais surtout 
le Tuit-tuit) !

Estelle Duchemann
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BULLETIN D’ADHÉSION     (à joindre au règlement)

VOUS AUSSI PARTICIPEZ 
Etre adhérent à la SEOR c’est soutenir financièrement et surtout 
moralement les actions de l’association en faveur d’une meilleure protection 
et conservation du patrimoine naturel de la Réunion.

ETRE ADHERENT A LA SEOR :

● Cela permet de recevoir chaque trimestre la lettre d’information, d’être informé, d’assister à une 
conférence et aux sorties sur le terrain. Vos amis sont, évidemment, les Bienvenus !
● Cela permet de rencontrer d’autres amoureux, passionnés, de nature, d’oiseaux et d’espaces ... 
● Cela permet d’être informé de l’actualité ornithologique et des enjeux environnementaux qui concernent 
les espèces de La Réunion.
● Cela vous permet de consulter les rapports publiés par l’équipe de permanents et les documents reçus 
(dont les lettres d’information de nos comparses ornithologues de Polynésie, de Guyane, de Nouvelle-
Calédonie et des Antilles...).
● Cela permet de questionner les permanents sur un problème d’identification, une question 
d’environnement, un site où observer des oiseaux.
● Cela permet beaucoup d’autres choses... A vous de les solliciter !!!

VOUS POUVEZ VOUS ENGAGER ENCORE PLUS DANS LES ACTIVITÉS DE LA SEOR :
□ Proposer de devenir Membre du Conseil d’Administration pour la prochaine A.G.
□ Devenir Bénévole, par exemple, aider l’équipe pour le sauvetage des pétrels....
□ Devenir Observateur, pour enrichir la Banque d’observation de la SEOR

ADRESSE : 13, ruelle des Orchidées 
Saint-André - 97440 
TÉL/ FAX : 0262 20 46 65 - 0262 98 90 48

Nom :............................ Prénom :............................. Profession (facultatif) :...................
Adresse :................................................................. Téléphone :...................................
.............................................................................. Email :..........................................

Je souhaite recevoir la lettre d’information trimestrielle : par mail □  ou par courrier postal □ 
Adhésion (cocher la case correspondant à l’adhésion souhaitée) :

• Membre actif tarif réduit (scolaires, étudiants, chomeurs: 10 € / an)...................... □ 
• Membre actif (20 € / an)................................................................................... □ 
• Adhésion familiale (20 € / adulte + 2 € / enfant).................................................. □ 
• Membre bienfaiteur (à partir de 40 € / an).......................................................... □ 

Nbre d’adultes adhérents :..... Nbre d’enfants adhérents :....... Age des enfants : ................

S’agit-il d’un renouvellement de cotisation : oui □  ou non □ 
Type de règlement : par chèque □  ou en espèce □
Je veux recevoir l’archive des anciens Taille-Vents (4 €).................................... □ 


